
ЗАДАНИЕ 11.
ТЕОРИЯ+ПРАКТ

ИКА
ЕГЭ по русскому с Алёной Оленевой



СУФФИКСЫ 
ПРИЛАГАТЕЛЬН

ЫХ



Суффиксы 
прилагательных 
ЕВ (ИВ), ЧИВ, ЛИВ

Искл.: 
милостивы

й, 
юродивый 



Суффиксы прилагательных 
1)где ЧИВ, ЛИВ?
 2) ЕВ (ИВ)
Расчётл..вый, алюмини…вый, бо…вой, надоедл..вый, бол…вой, 
брон…вой, горноста…вый, гост…вой, гряз…вой, обидч..вый, 
разговорч..вый, дол…вой, дожд…вой, дрожж…вой,юрод…вый, 
кали…вый, каракул…вый, прожорл..вый, кил…вой, кле…вой, 
завистл..вый, корн…вой, милост…вый, кра…вой, марл…вый, 
натри…вый, никел…вый, нул…вой, нутри…вый, па…вой, 
пить…вой, доверч…вый, пул…вой, рул…вой, со…вый, сол…вой, 
стержн…вой, стил…вой, стро…вой, тен…вой, ткан…вый, 
тюл…вый, уступч..вый, тюлен…вый.



Грамота. ру (ив, ев + ск, к)

http://gramota.ru/class/coach/tbgramota/45_109 



Ь



ЕВ, ЕВИТ, ЕВАТ–
ОВ, ОВИТ, ОВАТ
► Е после мягких 

согласных, 
шипящих и буквы 
ц: 

ситцевый, речевой, 
рубцеватый, 
глянцевитый, 

► О после твердых 
согласных, 
кроме ц: 

деловой, 
плодовитый, 
плоховатый, 

Выдели
 
суффиксы



От данных слов с 
помощью суффиксов 
образуйте 
прилагательные
► ОВАТ, ЕВАТ
► Е после мягких согласных, шипящих и буквы ц
► О после твердых согласных, кроме ц 

После Г, К, Х – ОНЬК, остальные - ЕНЬК

► -оват-, -еват-: белый, крючок, ноздри, синий, розовый, молодец, слабый, темный, сладкий, 
грубый, рыжий.

► -оньк-, -еньк-: хороший, плохой, высокий, жалкий, мелкий, глубокий, черный, слабый, свежий, 
сладкий, кислый, дешевый, красивый, молодой, старый, худой, легкий, сухой, родной, мягкий.



ОВАТ - ЕВАТ?

► рыж…ватый, щегол…ватый, вин…ватый, 
молодц…ватый, зелен…ватый, ноздр…ватый, 
желт…ватый, вити…ватый, продолг…ватый, 
красн…ватый, голуб…ватый



ЕЧ-Н – ИЧ-Н
КАК ПИСАТЬ СЛОВО “ГАЛ…ЧНЫЙ“?



ЕЧ-Н – ИЧ-Н

► Если образовано от сущ. на -ик или -ица, то пишется 
ич-н (праздниИК -празднИЧНый, рознИЦа - 
рознИЧНый).

► В остальных еч-н (галЕЧНый (гальКА), рубашЕЧНый 
(рубашКА)



Вставь буквы

► Праздн…чный, розн…чный, гал…чный, 
рубаш…чный, домработн..чный, 
солн…чный.



ЕЧ – АЧ

► Без ударения Е: стару́шечий, куку́шечий, 
лягу́шечий, индю́шечий.

► Под ударением А: кошáчий, лягушáчий, 
индюшáчий.

► кош…чий, старуш…чий, леж…чий, посудомо..
чный, рыб…чий, девч…чий, рубаш…чный, 
фляж…чный



ЕЧ – АЧ

► Без ударения Е: стару́шечий, куку́шечий, 
лягу́шечий, индю́шечий.

► Под ударением А: кошáчий, лягушáчий, 
индюшáчий.

► кош…чий, старуш…чий, леж…чий, посудомо..
чный, рыб…чий, девч…чий, рубаш…чный, 
фляж…чный



-ИСТ- 
Только -ИСТ-

► Суффикс ИСТ — всегда с «и»: бугристый, 
золотистый

► Выдели корень и суффикс, вставь И:
► Надрыв..стый, социал…стический, 

призем…стый, коммун…стический, 
порыв…стый, увес…стый.



От данных слов с помощью 
суффиксов образуйте 
прилагательные
■ -К-/-ск-: кандидат, гигант, лейтенант, горняк, рыбак, 

турок, Урал, посол, Астрахань, конь, богатырь, январь, 
Полесье, матрос, дилетант, Елец, Норвегия, казах, 
казак, словак, бедняк.

■ -Лив-, -чив-, -ив-, -ев-: придира, отзыв, обида, эмаль, 
правда, расчет, дождь, привереда, непоседа, причуда, 
забывать, уживаться, каракуль, марля, соя, корень, 
находить, стиль, стержень, предпринимать, разговор, 
калий, магний, красота, доля, лесть, нуль, грязь, 
совесть, кокетничать, спесь, тень, играть, зависть, 
жалость.

■ -Чат-: брусок, решетка, клетка, сетка, чешуйка, 
колено, крупица, веснушка.



ЕНСК – ИНСК

■ Суффикс ИНСК пишется в именах прилагательных, 
образованных от основ, оканчивающихся на ИН, а 
также И(Ы), А(Я) (мытищИСКий – МытищИ, 
екатеринИНСкий – ЕкатеринА, ялтИНСкий - ЯлтА)

■ Суффикс –ЕНСК– пишется в остальных именах 
прилагательных (нищЕНСКий – нищий)

■ Исключения: пензенский, пресненский, 
коломенский



керч..нский, ялт..нский, фрунз..нский, 
краснопресн..нский



О-Е после шипящих
В суффиксах прилагательных 
под ударением пишется О 
(алычОвый). Без ударения – Е 
(грУшевый).

ландыш…вый запах; 
холщ…вая сумка



Е/О?

Свинц…вые тучи; еж…вые рукавицы; 
ситц…вый фартук; плюш…вый медвеж…нок; 
грош…вый выигрыш; глянц…вый, ковш…вый, 
пальц…вой, парч…вый халат; вещ…вой 
мешок; камыш…вый кот; ключ…вая вода; 
куч…вые облака; пунц…вый закат; 
кварц…вые часы.





Кож_ные перчатки, плат_ной шкаф, серебр_ная 
чаша, дров_ной сарай, земл_ной вал, масл_ные 
краски, ветр_ная оспа, песч_ная отмель, 
лебед_ная песня, лед_ная глыба, кур_ная печень, 
конопл_ное масло, ветр_ной двигатель, вод_ной 
насос, нефт_ная вышка.



Масляный, ветреный



Обобщающее по 
суффиксам 
прилагательных (дз)
Уступч..вый, январ..ский, плюш..вый, прожорл..вый, молодц..ватый, стар..
нький, кумач..вый, ноябр..ский, угр..ватый, свинц..вый, разговорч..вый, 
богатыр..ский, кра..вой, тих..нький, клязьм..нский, сторож..вой, керч..нский, 
продолг..ватый, пенз..нский, ялт..нский, красив..нький, завистл..вый, рыж..
ватый, молодц..ватый, син..ватый, обидч..вый, разговорч..вый, расчётл..вый, 
грязн..ватый, бел..ватый, лёг..нький, тих..нький, милост..вый, алюмини..вый, 
юрод..вый, тюл..вый, вин..ватый, ноздр..ватый, кольц..вой, тен..вой, кукуш..чий, 
старуш..чий, узорч..тый, черепи..чатый, ступен..чатый, бревен..чатый, фрунз..
нский, взрывч..тый, веснушч..тый,  рыцар..ский, рязан..ский, день-ден..ской, 
тянь-шан..ский, декабр..ский, сентябр..ский, губч..тый, надоедл..вый, сегодн..
шний, форел..вый, лазор..вый, натри..вый, нутри..вый, убог..нький, 
краснопресн..нский, грозн..нский, масл..ные руки, масл..ные брюки, масл..ные 
краски, масл..ное пятно, масл..ная каша, ветр..ная мельница, ветр..ной 
двигатель, ветр..ная оспа, ветр..ная девушка, масл..ная неделя, ветр..ное 
поведение.



СУФФИКСЫ 
ГЛАГОЛОВ





Распредели

https://learningapps.org/display?v=pzabuwtpc21



Вставь буквы

1)подмиг...вать, 2)рассказ…вать,   3)завяз…вать, 4)
бесед...вать, 5)прониз…вать,  6)напутств…вать, 7)
адрес...вать, 8)догад...ваться, 10)насвист...вать, 11)
опазд...вать, 12)обрад...ваться, 13)оборуд...вать, 
14)прониз…вать, 15)наклад...вать, 16)завяз…вать, 
18)прицел...ваться.



Вставь буквы

Команд…вать, совет…вать, отта..вать, 
бесед..вать, преслед…вать, отгад…вать, 
испыт..вать, угад..вать, ухаж…вать, 
распил..вать, проб..вать, успока..вать.



Вставь буквы

21)зашпакл...вать, 22)размал...вать, 23)высме...
вать, 24)запрыг...вать, 26)присутств…вать, 27) 
переноч_вать, 28)буш...вать, 30)исповед…вать, 
31)подскак…вать, 32)притопт…вать, 33)
запих…вать, 34)гарц…вать, 36)ноч…вать, 39)
отовар…вать, 40)одалж…вать.



Алгоритм 

1. ВА ударное?
2. Если да, то подобрать видовую пару
3. Если есть видовая пара, то вставить букву, которая под 

ударением

4. Вид?
5. Если нет видовой пары, то 1 лицо (сохранить вид)
6. Если не ударное ВА, то 1 лицо (сохранить вид)



Ударяемый -ВА-

Если суффикс ВА ударный, то перед 
суффиксом -ва- пиши ту же гласную, что и в 
неопределенной форме без этого 
суффикса: 
преодолевать –  е потому что 
преодолЕть 



Подбери видовую пару с гласной 
под ударением

(как преодолевать –преодолЕть) 
что делать? – что делать?

■ преодол..вать
■ претерп..вать 
■ забол...вать

■ ослаб..вать
■ запот…вать
■ подразум…вать



Различай. Ударное ВА, но…

■ буш...вать - ? «бушеть»
■ ноч…вать - ? «ночеть»
■ гарц…вать - ? 

■ Бушую, ночую, гарцую 
– обычное правило

■ преодол..вать - 
преодолеть

■ ослаб..вать - ослабеть



Не подчиняются правилу. 
Просто запомни «ЕВА»

ЗАСТРЕВАТЬ 
(ВСТРЕВАТЬ), 
ЗАТМЕВАТЬ, 
ПРОДЛЕВАТЬ, 
РАСТЛЕВАТЬ, 

ОБУРЕВАТЬ, 
УВЕЩЕВАТЬ, 
НАМЕРЕВАТЬСЯ, 
СОМНЕВАТЬСЯ.
Недоумевать
Обуревать



Упражнения

■ https://learningapps.org/display?v=pjc6zitqc21 ЫВА, 
ИВА, ОВА, ЕВА в глаголах (вставить буквы, с 
исключениями)

■ https://learningapps.org/display?v=phvpvzm7j21 ЫВА, 
ИВА, ОВА, ЕВА, ВА в глаголах  (распределить на О, Е, И, 
Ы)

■ https://saharina.ru/tests/test.php?name=test81.xml тест 
ОВА,ЕВА/ЫВА,ИВА



Суффиксы глаголов 
неопределенной формы 
(инфинитива)
■ глаголы на -ЯТЬ: лаять, таять, каяться, веять, надеяться, 

лелеять, сеять, затеять, чуять, лаять, реять, блеять, 
кашлять;

■ глаголы на -ИТЬ: драить и клеить.



Суффиксы глаголов 
неопределенной формы

Ла…ть, ка…ться, ве…ть, наде…ться, леле…ть, 
кле…ть, се…ть, зате…ть, чу…ть, ре…ть (флаг), 
бле…ть, кашл…ть, дра…ть, та…ть (снег).
Д/з: 
https://learningapps.org/display?v=pdjcuk9ek20 



С
у
ф
ф
. 
п
р
и
ч
а
с
т
и
й



Дорожная карта по 
причастиям
■ Распредели глаголы по спряжениям (без исключений)
■ Глаголы-исключения
■ Распредели глаголы по спряжениям (с исключениями)
■ Множ. число глаголов
■ Распредели прич.
■ Правописание причастий



Распредели глаголы по 
спряжениямСтрелять, колоть, пилить, расти, пахать, уснуть, клеить, 

писать, полоть, беречь, вылить, нести, крутить, делать,  
решать, решить, склонить, копать, стеречь, шагать, делить, 
включать, включиться, выучить, улыбнуться, петь, чистить, 
переживать.

ИТЬ – II
Остальные – ОТЬ, АТЬ, ЯТЬ, ЕТЬ, 

УТЬ, ТИ, ЧЬ - I



Глаголы-исключения



Угадай глаголы-
исключения по картинкам))







ПроПИШИ глаголы БРИТЬ И 
СМОТРЕТЬ

Единств. число Множ. число

1 лицо (я, мы)

2 лицо (ты, вы)

3 лицо (он, она, оно, они)

Единств. число Множ. число

1 лицо (я, мы)

2 лицо (ты, вы)

3 лицо (он, она, оно, они)



Найди глаголы-
исключения
Гнать, знать, кидать, держать, сказать, уметь, уничтожать, 
летать, вертеть, смотреть, получать, обидеть, дышать, 
брить, слышать, ненавидеть, стелить, терпеть, понюхать, 
печатать, греть, зависеть, видеть, выступать.



Найди гл-искл. и определи 
спряжение
Стрелять, стелить, терпеть, колоть, пилить, расти, 
пахать, уснуть, клеить, писать, слышать, полоть, дышать, 
беречь, выстелить,  вертеть, видеть, вылить, посмотреть, 
повертеть, угнать, нести, ненавидеть, гнать, крутить, 
обидеть, делать,  решать, решить, склонить, держать, 
брить, копать, стеречь, шагать, зависеть, делить, 
удержать, зависеть, включать, услышать, включиться, 
увидеть, повертеть, выучить, побриться, смотреть, 
улыбнуться, терпеть, петь, чистить, переживать.



Найди глаголы-
исключения
Гнать, знать, кидать, держать, сказать, уметь, уничтожать, 
летать, вертеть, смотреть, получать, обидеть, дышать, 
брить, слышать, ненавидеть, стелить, терпеть, понюхать, 
печатать, греть, зависеть, видеть, выступать.



I I
I

«-ут, -
ют»

«-ат, -
ят»



Напиши эти глаголы во 
множественном числе.

Открыть, хранить, притащить, 
заснуть, проткнуть, забыть.



Запиши глаголы в 
указанной форме

Множественное число

МЫ ВЫ ОНИ

надеяться    

клеить    

бороться    

посмотреть    

обидеться    



Они:
Куп_т, постел_т, дыш_т, продума_т, напиш_т, 
слыш_т, верт_т, мо_т, зна_т, бре_т, терп_т, 
покупа_т, сад_т, готов_т, пиш_т, кле_т, бле_т, 
вид_т, игра_т, зна_т, реша_т, стел_т, послуша_т, 
ненавид_т, чу_т, та_т.



СУФФ. АЩ, ЯЩ, УЩ, 
ЮЩ = АТ, ЯТ, УТ, ЮТ 
Болеют – болеющий, водить - водящий
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Инф. – спр. (искл.?) – мн.ч. – 
суфф.
Бороться – 1 – ют – ющ 
Бор_щийся, ве_щий, вид_щий, во_щий, 
всеобъемл_щий, вяж_щий, держ_щийся, 
дремл_щий, дыш_щий, забот_щийся, завис_щий, 
ищ_щий, караул_щий, кле_щий, кол_щий, 
крас_щий, ла_щий, леле_щий, мо_щийся, 
мысл_щий, ненавид_щий, пен_щийся, пол_щий, 
реж_щий, ре_щий, слыш_щий, стел_щийся, 
та_щий, терп_щий, тревож_щий, чу_щий, 
щебеч_щий. 



Скач…щий конь, стел…щийся можжевельник, вид…щий 
сквозь стены, плач…щий смайлик, грохоч…щий танк, 
завис…щий от погоды, пляш…щий человечек, хохоч…щий до 
слёз, ре…щие ласточки, та…щее мороженое, пил…щие 
движения, кат…щийся шарик, бре…щий полёт, терп…щий 
бедствие, ла…щий кашель, мел…щий муку, дыш…щие обои, 
кле…щий пистолет, блещ…щий красноречием, порт…щийся 
продукт, ро…щий котлован экскаватор, стро…щийся объект, 
дорогосто…щий камень, моющий пылесос, пен…щийся 
крем, наде…щийся на чудо, бормоч…щий про себя, 
лепеч…щий по-французски.
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ЕМ-ИМ зависит от 
спряжения

■ – ЕМ –I спр.

■ обвиняемый

■ именуемый

■ воображаемый

■ используемый

■ предполагаемый

– ИМ– II спр.
■ ненавидимый
■ множимый
■ мыслимый

Создай цепочку ИНФИНИТИВ (сохраняя вид!) – СПРЯЖЕНИЕ – ИСКЛ,/НЕ 
ИСКЛ – ЕМ/ИМ



Вид_мый, исполня_мый, колебл_мый, 
наруша_мый, ненавид_мый, обтека_мый, 
реша_мый, слыш_мый, увольня_мый, независ..
мый, волну..мый, уважа..мый, контролиру..мый, 
незабыва..мый, реша..мый, замеча..мый, оклеива..
мый, изменя..мый, оканчива..мый, слыш..мый, 
вид..мый, ненавид..мый,

Создай цепочку
ИНФИНИТИВ (сохраняя вид!) – СПРЯЖЕНИЕ – 
ИСКЛ,/НЕ ИСКЛ – ЕМ/ИМ,
а потом вставь букву



■ https://learningapps.org/15382754 
ем/им 



Суффиксы причастий 
прошедшего времени

действительн
ые

страдательн
ые

-т-: 
закрытый



Выделите суффиксы 
страдательных 
причастий прошедшего 
времени (7 шт.)Мы вошли в лес, который был освещен лучами осеннего 
солнца. Расчищенная дорожка вела к неугомонному морю. 
Мы часто останавливались, пораженные яркой красотой 
необыкновенного леса. На пожелтевшей траве лежали 
опавшие листья. Березы как будто окутаны золотистой 
листвой, сверкавшей на солнце. Очень красивы клены, 
одетые в багряную листву. Часто мы видим 
позолоченные солнцем и осенью листья, тихо падающие 
на землю. Дорожки пустынны, но на них листья, печально 
шуршащие под ногами. Иногда попадется дача, 
окруженная деревянными выкрашенными масляной 
краской забором.



Образуйте от данных ниже 
глаголов и напишите 
действительные причастия 
прошедшего времени ; выделите 
суффиксы: делать - делавший
Выдержать, обнаружить, расклеить, посеять, зависеть, выкосить, 
сгладить, увидеть, обидеть, выстроить, надеяться, обезуметь, 
образумиться, состариться, ворочаться, запрячь (запряг), привлечь 
(привлёк),отпереть (отпер), промокнуть (промок), разгрести 
(разгрёб), привести (приведу), подмести (подмету).



Образуйте от данных ниже 
глаголов и напишите 
действительные причастия 
прошедшего времени; выделите 
суффиксы.

Опрокинуть, согреть, пришить, раскрыть, приколоть, размолоть, 
разуть, начать, сжать, отпереть (отпер), затереть (затёр), услышать, 
затеять, рассмотреть, вывести (выведу), отгрызть, привлечь, выжечь 
(выжгу), сгрести (сгребу), вывезти, приобрести (приобрету), поразить, 
выкрасить, огородить, осудить, захватить, просветить, отпустить, 
пригвоздить, купить, проявить, провертеть.



От данных глаголов образуйте 
страдательные причастия 
прошедшего времени: сделать – 
сделанный, купить - купленный

Отпустить, осветить, посвятить, обидеть, рассмотреть, застрелить, 
расстрелять, погасить, замешать, замесить, развесить, развешать, купить, 
бросить, увенчать, обещать, поразить, обстрелять, затеять, раскроить, 
высмеять, посеять, склеить, обвешать, обвесить, утешить.



Тесто хорошо замеш…но. Он был замеш…н в неприятную 
историю. Окопы были обстрел…ны неприятелем. 
Подстрел…нная утка спряталась в тростнике. Стены 
комнаты были обкле…ны обоями. Потер…нная книга 
нашлась. Замеч…нные вовремя ошибки удалось быстро 
исправить. На засе…нных ранней весной полях дружно 
появились первые всходы. Работа была оконч…на 
своевременно. Бельё было высуш…но ветром. Лекция 
прослуш…на с глубоким вниманием.



СУФФИКСЫ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬ

НЫХ



-ИК- / -ЕК-

https://learningapps.org/display?v=pvooj6eon21 



-ИК- / -ЕК-

-ИК- (-НИК-, -ЧИК-) ИК 
Пишем, если при изменении по падежам сохраняет И (столик – 
столика, пальчик - пальчика) 
-ЕК- 
Пишем, если при изменении по падежам имеет беглый гласный 
(листочек- листочка, платочек – платочка, горошек – горошка) 

■ Человеч_к, дожд_к, кристалл_к, ореш_к, ножич_к, шалаш_к, 
работнич_к, сарайч_к, дружоч_к, звоноч_к, карманч_к, сыноч_к, 
графинч_к, словар_к, сучоч_к, подароч_к, колокольч_к, мешоч_к, 
дубоч_к, том_к, обрывч_к. 



-ИК- / -ЕК-

■ https://learningapps.org/17088627 определить и 
распределить



-ИН-К-
В словах, образованных 
от основы на -ина(а)

горошина + к = 
горошинка

завалина + к = завалинка

 
-ЕНК- 

В остальных именах существительных 
вишня + енк = вишенка 

Искл.: горлинка (хотя от горлица, должно было быть 
«горленка»)

Горли
ца



Бисер…нки, вал..нки, протал…нка, бус..
нка, гор…нка, лес..нка, трещ..нка, горл..
нка, пес…нка, горош..нка, посуд..нка, 
монаш..нка

гор…нк
а



Горенка

■ уменьш.-ласк. к горница; 
чистая половина, комната кре
стьянской избы ◆ Пристроил 
эту горенку и здесь давно 
живу Н. А. Некрасов

Горница
■ рег. чистая половина 

крестьянской избы

■ истор., устар. комната навер
ху, на верхнем этаже 

 



Образуй существительные с 
суффиксами -инк-/-енк-, использовав, 
где необходимо, промежуточное звено. 

солома – соломина – соломинка; утро – утречко; нежный – 
неженка. 
Изюм, чернослив, ссадина, жемчуг, монах (ж. р.), перекладина, 
француз (ж. р.), черкес (ж. р.), бисер, беженец (ж. р.), виноград, 
расщелина, вишня, бусы, горох.



-ИЧ-К- 
В сущ. женского рода, 
образованных от слов с 

суффиксом -иц- 
лестница + к = 
лестничка 

пуговица + к = 
пуговичка

-ЕЧК-  
       В остальных случаях 
Тройка + ечк = троечка
Ваня + ечк = Ванечка) 



Жен..чка, букаш...чка, плем..чко, пугов..чка, 
тро..чка, тёт…чка, книж…чка, сем…чко, утр..
чко, луков..чка, пташ…чка, тем…чко, им…чко, 
лож..чка, дяд…чка, нян…чка, блюд…чко.



Образуй существительные с 
суффиксами 
-ичк-/-ечк-, использовав, где 
необходимо, промежуточное 
звено. Образец: лук – луковица – луковичка

Умный, имя, сито, Соня, Зоя, ложка, лейка, канарейка, 
племя, ручка, майка, свеча, крошка. 

 



-ИЗН-, -ИН-

В этих суффиксах всегда пишется и, не бывает 
суффиксов

 -езн-, -ен- (белизна, желтизна, тишина, вышина)



-ИНСТВ- , -ЕНСТВ-

Если ударение до суффикса, то пишем Е, 
если ударение после суффикса, пишем И.

(пЕрвенство, большинствО)

старш..нство, пе́рв…нство, больш..нство́, меньш..
нство́, упаднич…ство



-ЕСТВ- 

Единообразное написание 
(человечество, творчество, 
студенчество) 
Образуй сущ. с суфф. ЕСТВ 

от этих слов:
Человек, отец, сотрудничать, 
высокий, бог, ничтожный, 
праздновать.



-ЕЦ- или  -ИЦ-?

-ЕЦ-
В сущ. мужского (боец) и среднего (письмецо)
рода, если ударение падает на слог после 
суффикса (пальтецо, письмецо) 

-ИЦ- 
В сущ. женского рода (владелица) и в сущ. среднего рода,  
если ударение до суффикса (платьице, креслице) 
Суффикс -ец образует слова мужского рода.
Суффикс -иц- входит в состав слов женского рода.



Капитал, лужа, мороз, просьба, жижа, алмаз, книга, 
рассказ, характер, рожа, кресло, письмо, масло, 
варенье, пальто, здоровье, здание, платье, ружьё, 
стихотворение, дупло, мнение, смятение, лиса, 

разный, матрас, народ. 
боец, письмецо′ – владелица, пла′тьице

-ец- -иц-

м.р. ср.р. (удар. после ЕЦ) ж.р.  ср.р. (удар. перед 
ИЦ)



-ЕЦ- или  -ИЦ-?
боец, письмецо′ – владелица, пла′тьице

Гварде..ц, красав..ца, копь..цо, здань…це, младший брат..
ц, мелкая луж..ца, стар..ц, кресл…це, красав..ц, солень..це, 
пальт...цо, ящер..ца, живопис..ц, ружь..цо, письм…цо,разн..
ца, полковод..ц, имень..це, маслен..ца, книж…ца, здань..
це, луков..ца, итальян..ц, письм..цо, лечебн..ца, владел..
ца, владел..ц





Суффиксы 
существительных. 
ОбобщениеЗамоч..к, толщ..на, пугов..чка, ключ..к, красав..ца, любим..ца, 
плать..це, письм..цо, нов..зна, велич..на, солом..на, луков..чка, 
стар..на, нов..зна, горош..нка, виш..нка, пугов..ца, желт..зна, луков..
чка, лож..чка, Сон..чка, врем..чко, шуб..нька, зор..нька, нож..нька, 
Зо..нька, старш..нство, волч..к, медвеж..нок, рубаш..нка, балала..
чка, копе..чка, треск..тня, болт..вня, бедн..та, нищ..та, тиш..на, руч..
ньки, дорож..нька, подруж..ньки, па..нька, за..нька, ноч..нька, крив..
зна, кис..нька, лап..нька, ба..ньки, внуч..нька, бабул..нька, реч..
нька,буфет..к, барабанщ..к, караульщ..к, расклейщ..к, ухаж..р, 
мороз..ц, сюртуч..к, масл..це, спал..нка, камеш..к, голуб..зна, 
подароч..к, деньж..нки, голосоч..к, владел..ц, поросят..нка, 
француж..нка, птенч..к, Маш..нька, блюд..чко, неж..нка, кузнеч..к, 
друж..к, ёж..к, дорож..нька, стаж..р, хлеб..ц, рож..ца, колокольч..к, 
вечероч..к, черкеш..нка, жемчуж..нка, врем..чко, ружь..цо, медвеж..
нок.



-ОНЬК-(-ОЧК-) , -ЕНЬК- (-ЕЧК-)
После твёрдых -оньк- (лисонька) 
После мягких, шипящих и гласных 

–еньк (тученька, Зоенька) 
После Г, К, Х – ОНЬК, остальные - 

ЕНЬК
Голова, папа, баба, тётя, заря, берёза, заяц, киска, Катя, Лиза, дочь, 
река, душа, полоса, подружка, лапа, липа, Рая, дева, внучка, рука, нога, 
Серёжа, мама, кроха, зелёный, рыба, глаза. 

После корня на твёрдый 
согласный

После корня на 
мягкий согласный

После корня на 
шипящий

После корня на 
гласный



-ЧИК- и -ЩИК-

■ -ЧИК- 
После согласных т, д, с, з, ж  Так Далее, 
Сожалею За Жизнь (перевозчик, разносчик) 

■ -ЩИК- 
После остальных согласных (банщик, 
фонарщик)  

■ https://learningapps.org/display?v=p3smibte321 



https://learningapps.org/8113473

Развед..ик, дрессиров..ик, рассказ..ик, лёт..
ик, попут..ик, захват..ик, счёт..ик, постанов..
ик, прогуль..ик, фонар..ик



Суффиксы 
существительных со 
значением лица не 
меняются ■ -ИСТ- (шахматист), 

-НИК- (дворник), 
-НАВТ- (космонавт), 
-ЕЦ- (молодец), 
-ЁР- (комбайнёр), 
-ТЕЛЬ- (учитель); 

-ЕН- пишем в разносклоняемых существительных 
(время, бремя, семя, вымя, стремя, пламя, племя, темя, 
знамя, имя) 
Например: семени, времени. 



Раскрой скобки

■ С тех пор прошло немало 
(время).

■ Ни (имя) вашего, ни отчества 
не помню, а (фамилия) помню.



Исправь речевые ошибки

А) Сколько сейчас время?
Б) Говори от своего имя!
В) Под бремя лет.
Г) Большого пламя не задуешь.



Суффиксы наречий О А

Шагнуть влев..., справ... обгоняет грузовик, 
уйти засветл..., задолг... до приказа, добраться 
затемн..., вытереть досух..., изредк... 
интересоваться, начать занов..., засидеться 
допоздн..., вылизать дочист..., наскор... 
перекусить, надолг... запомнить.



Суффиксы наречий от 
прилагательных

В наречиях с приставками из-, до-, 
с- на конце пишется буква А, если 
эти наречия образованы от 
бесприставочных прилагательных 
и существительных. 
Досуха (от сухой - без 
приставки) . 

В наречиях с приставками из-, до-, с- 
на конце пишется буква О, если они 
образованы от прилагательных, у 
которых уже были приставки. 
Досрочно (от досрочный - с 
приставкой)



О Ё после шипящих в 
суффиксах 
прилагательных, 
существительных, наречий Буква Ё: ГЛАГОЛЬНОЕ

1) В глагольном суффиксе -ЁВЫВА- (выкорчевывать) 
2) В суффиксах существительных -ЁВК-, образованных от 

глаголов (ночевка) 
3) В суффиксе -ЁР- существительных (стажёр, дирижёр, 

ухажёр, монтажёр). Искл.: мажор
4) В суффиксах полных и кратких страдательных 

причастий -ЁНН-, -ЁН- (прекращённый, прекращён) 
5) В суффиксах отглагольных прилагательных -ЁН- и в 
производных словах (копчёный, тушёный, копчёности, 

тушёнка) 



■ Буква О: ОТЫМЁННОЕ
1) В суффиксах существительных -ОК-, -
ОНОК-, -ОНК- под ударением (пирожок, 

порошок, медвежонок, бумажонка, ручонка) 
2) В суффиксах прилагательных -ОВ-, -

ОН- под ударением (камышовый, смешон) 
3) В суффиксах наречий под ударением 

(свежо, горячо) 

Искл. ещё 



Смешная девч..нка, серый мыш..нок, 
стремительный скач..к, парч..вая шаль, лесная 
чащ..ба, ож..г руки, ож..г руку, детская руч..нка, 
зелёный крыж..вник, камыш..вые заросли, еж..вые 
рукавицы, жж..ный сахар, корч..вка пней, окруж..
нное преследователями убежище, ноч..вка в лесу, 
вооруж..нный всадник.



Ч..порный ч..рт в ч..рной ш..лковой одеж..нке сидел на ж..стком 
диване и пил деш..вый кофе, изредка ч..каясь со своим 
отражением в тяж..лом глянцевом самоваре, стоящем на парч..
вой скатерти ш..коладного цвета. Ч..рт был больш..й обж..ра и, 
несмотря на изж..гу и больную печ..нку, объедался крыж..вником 
со сгущ..нным молоком.
Поев и погрозив своему отражению пальцем, ч..рт, весело 
встряхнув ч..лкой, пустился танцевать чеч..тку так, что этаж..м 
ниже с потолка посыпалась штукатурка. Однако ч..рт был не 
очень искусным танцором и, совершив один неудачный скач..к, 
врезался в самовар и обж..г свой пятачок, покрытый мягкой ш..
рсткой.
Ож..г был очень тяж..л. Огорч..нный ч..рт кинулся к боч..нку с моч..
ными яблоками и сунул в него обожж..нный пятач..к. “Правду 
говорят, что небереж..ного Бог не береж..т!”, - чертыхнулся ч..рт 
чертовской пословицей.

В КОРНЕ ПИШЕТСЯ Е/Ё, ЕСЛИ МОЖНО ПОДОБРАТЬ 
ОДНОКОРЕННОЕ с Е после шипящего (шёпот – шептать). 
Иначе – О (чопорный).



Различай
Масляный –

разведённый, сделанный на 
масле (печенье, двигатель)

Солёный – 
содержащий соль (столб)

Ветряной (двигатель, оспа)

Масленый –
 намазанный, пропитанный 

маслом (блин, рука)

Соляной –
состоящий из соли (соль)

Ветреный (день, человек)



масл_ные руки, масл_ные брюки, 
масл_ные краски, масл_ное пятно, 
масл_ная каша, ветр_ная мельница, 
ветр_ной двигатель, ветр_ная оспа, 
ветр_ная девушка, масл_ная неделя, 
ветр_ное поведение.



масленые руки, масленые брюки, 
масляные краски, масляное пятно, 
масленая каша, ветряная мельница, 
ветряной двигатель, ветряная оспа, 
ветреная девушка, масленая неделя, 
ветреное поведение.



■ https://nsportal.ru/shkola/russkiy-yazyk/library/2018/10
/30/suffiksy-sushchestvitelnyh 

■ Упражнения по основным темам орфографии.Читать 
далее: https://4ege.ru/trening-russkiy/53375-orfografiy
a.html

■ Плакаты https://ninevle72.jimdofree.com/подготовка-к-
экзаменам/сдам-огэ-на-5/правописание-суффиксов/ 


